ökonomische und politische Errungenschaften der Werktätigen, für den sozialen Fortschritt besteht ein enges Wechselverhältnis.

Die an der Konferenz teilnehmenden kommunistischen und Arbeiterparteien sind der Ansicht, daß diese Ziele um so schneller erreicht werden können, je effektiver die Anstrengungen sein werden, um jegliche Tendenzen reaktionären und autoritären Charakters zu durchkreuzen, das Wettrüsten einzustellen, die Abrüstung zu verwirklichen und die Macht der Monopole im Leben der einzelnen Länder und im internationalen Rahmen einzuschränken und zu überwinden.

Sie betrachten den Kampf für Entspannung als einen wichtigen Beitrag zur Schaffung solcher internationaler Bedingungen, die den sozialen Fortschritt begünstigen. Sie sind der Meinung, daß die immer umfassendere Durchsetzung der Prinzipien der friedlichen Koexistenz, insbesondere - was Europa anbelangt - der Prinzipien, die in der Schlußakte der Konferenz von Helsinki enthalten sind, günstige Voraussetzungen für die volle Unabhängigkeit und die selbständige Entwicklung der Länder schafft und den Kampf der Völker für den ökonomischen und sozialen Fortschritt fördert. Sie schafft den Bewegungen für die demokratische und sozialistische Umgestaltung in den kapitalistischen Ländern günstigere Kampfbedingungen. Sie schafft günstigere Bedingungen für die Verwirklichung der Programme der ökonomischen, sozialen und politischen Entwicklung der sozialistischen Länder und die immer vollständigere Realisierung der Möglichkeiten des Sozialismus.

Infolge des Wirkens all dieser Faktoren wächst das Streben der Völker nach Gerechtigkeit und Frieden. Zugleich nehmen die Ideale des Sozialismus im Bewußtsein immer breiterer Massen einen immer größeren Platz ein.

Die kommunistischen und Arbeiterparteien der europäischen Länder haben zusammen mit den anderen demokratischen und friedliebenden Kräften eine entscheidende Rolle in den politischen Aktionen gespielt, die eine Wende zur Entspannung, zur Festigung der Sicherheit und zur Zusammenarbeit in Europa ermöglichten. Die an der Konferenz teilnehmenden Parteien werden auch künftig aktiv für ein Europa des Friedens, der Zusammenarbeit und des sozialen Fortschritts eintreten.

In diesem Sinne werden sie ihre internationalistische, kameradschaftliche, freiwillige Zusammenarbeit und Solidarität auf der Grundlage der großen Ideen von Marx, Engels und Lenin entwickeln, bei strenger Wahrung der Gleichberechtigung und souveränen Unabhängigkeit jeder Partei, der Nichteinmischung in die inneren Angelegenheiten, der Achtung der freien Wahl verschiedener Wege im Kampf um fortschrittliche gesellschaftliche Umgestaltungen und für den Sozialismus. Der Kampf für den Sozialismus im eigenen Lande und die Verantwortung jeder Partei gegenüber der eigenen Arbeiterklasse und dem eigenen Volk sind verbunden mit der gegenseitigen Solidarität der Werktätigen aller Länder, aller fortschrittlichen Bewegungen und Völker im Kampf